



# EL IRIS

Año XI.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 3.075.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

4). José M.<sup>a</sup> Quadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) viernes 22 de Junio de 1923

Dirección telegráfica IRIS  
CIUADDELA

## El Ilmo. Sr. Lic. D. Sebastián Vives y Amengual, Deán.

Era tan conocido el Sr. Deán, son tan vigorosos los trazos que le caracterizan, es tan saliente su labor y de tanto relieve su persona, que no sabemos por donde empezar para poner orden a nuestras notas y compendiar en pocas cuartillas la vida larga y bien aprovechada del llorado amigo.

Sobresalió entre sus compañeros durante los años de juventud estudiosa; por sus trabajos apostólicos llamó la atención en Ibiza, en cuya Catedral obtuvo, después de brillantes oposiciones y a los 23 años de edad, la canongía Doctoral; en plena virilidad le hallaron los años de lucha que trajo la revolución y brilló su nombre por sus trabajos periodísticos en gloriosa campaña con el inmortal Quadrado y otros hombres de valía, desarrollando entre los suyos una actividad asombrosa en el campo religioso social para contrarrestar las corrientes destructoras y antirreligiosas de aquellos tiempos revoltosos y de anarquía; y en la ancianidad, no obstante los achaques que le atormentaban, se le veía ocupado continuamente, vivos siempre en su alma los entusiasmos de sus mejores tiempos, siempre optimista, con nuevos planes, a desarrollar, para cuya realización nunca le faltaban las energías de su voluntad indomable. Podemos decir del Sr. Deán que murió en la brecha, con las armas en la mano. El sábado día 16 publicó EL IRIS, su último trabajo, y el domingo día 17 dió su última conferencia doctrinal en San Agustín.

De inteligencia algo más que regular, con el trabajo constante y el estudio asiduo llegó a sobresalir entre los demás sacerdotes de la Diócesis y mereció la confianza de todos los Prelados, que le distinguieron con delicados cargos y buscaron su cooperación en asuntos de interés general y de difícil y complicada solución. Fué varias veces Gobernador eclesiástico S. P. y ultimamente Provisor y Vicario General.

Era hombre de alma récia y varonil, de vasta cultura eclesiástica, de empresas nobles y levantadas, de espíritu reflexivo y batallador, siempre dispuesto a la lucha en defensa de sagrados ideales. En época revolucionaria fundó el «Centro Católico» y fué el alma y la vida de aquella sociedad, que tuvo su época de singular florecimiento: más tarde, fundó la «Congregación de San Luis» y durante unos veinte años, con una constancia ejemplar, dirigió una escuela nocturna para obreros, levantó un edificio, sostuvo una banda de música y de sus consejos y bienhechora influencia participaron casi todos los jóvenes de Ciudadela: predicó en todos los pueblos y en todos los pulpitos de la Diócesis y su palabra apostólica atrajo siempre gran concurrencia de fieles al templo; confesó a muchísimas, a innumerables personas y tuvo especial luz para el fomento de las vocaciones religiosas. La devoción a San Luis, apenas conocida entre nosotros, consiguió propagarla con tal extensión que no había familia que no tuviera una estampa del glorioso y angelical Santo, costeó en San Agustín un altar con las imágenes de los tres santos Patronos de la juventud y era cosa corriente en las familias cristianas inscribir a sus hijos en la Congregación de la Purísima y San Luis a raíz de su primera comunión.

Su nombre va unido a todas las empresas de importancia realizadas en su tiempo; era un factor imprescindible en las obras de carácter social; estaba dotado del don de Consejo, que no regateó jamás a cuantas personas acudieron a él en demanda de luz y dirección; hizo muchas e importantes limosnas y en cumplimiento de su misión y en alas de su celo apostólico ofreció siempre cuanto era y tenía para la defensa de la buena causa.

Era Canónigo desde el mes de Febrero de 1864, todavía no era presbítero, y ha muerto a los 82

años de edad y 60 de vida canónica. Fué primero Doctoral de Ibiza; después Doctoral, más tarde Arcediano y por último Deán de esta Catedral, a la que consagró todo su cariño y para cuyo esplendor trabajó como ninguno.

Estudiando las cualidades personales del difunto Sr. Deán y comparándolas con su vida podemos decir que cumplió su misión y obtuvo el puesto y las recompensas que le correspondían. Hay personas que suben en la sociedad como espuma y consiguen honores y distinciones inmerecidas, sin capacidad para los cargos que ocupan: otras hay que no llegan jamás al punto de destino y quedan en gran parte inutilizadas e infecundas las energías de su alma y las riquezas de su corazón. El Sr. Deán escaló los primeros puestos de la Diócesis a fuerza de trabajo y de constancia y en todos puso a contribución sus dotes y consiguió con lucimiento su objeto.

Era hombre de iniciativas y de empresa, conocedor de las personas, de entendimiento vivo y perspicaz y de voluntad enérgica, que sabía imponerse y arrastrar. Es, no es nuestra la idea, el último ejemplar de una raza de gigantes, que dejó huellas de su paso y que recordamos con envidia.

De memoria felicísima, recordaba con precisión admirable y no obstante los muchos asuntos que reclamaban su atención y ocupaban todo su tiempo, era afable y de conversación amena y entretenida. Esta Catedral, a la que amaba con intenso cariño, y todas las casas religiosas de esta ciudad recordarán siempre con agradecimiento el nombre del Deán Vives, porque a todas dispensó singulares favores.

No es de extrañar, pues, que su muerte haya causado profundo sentimiento, que se exteriorizó ayer con motivo del entierro de su cadáver, cuyo acto fué presidido por el Exmo. Sr. Obispo acompañado de las autoridades locales y asociándose al duelo representantes de todas las clases sociales, que quisieron ofrecer al llorado Sr. Deán su último tributo, acompañando sus restos mortales hasta el cementerio.

Esta mañana se ha cantado en esta Catedral solemnísima Misa de *Requie*, en sufragio del alma del ilustre Capitular y esta tarde se cantarón Maitines y Laudes por los residentes, en cumplimiento de lo que dispone el Reglamento de la Hermandad. Los primeros sufragios los recibió el alma del Sr. Deán del Coro de Santa Cecilia, por él fundado y protegido con singular complacencia hasta lo último de su vida. El acto vióse muy concurrido y el Coro de señoritas interpretó admirablemente sentida partitura.

Descanse en paz el alma del querido amigo, del virtuoso y ejemplar sacerdote y que el recuerdo de su celo y actividad apostólica nos sirva de estímulo en el cumplimiento de nuestros sagrados deberes.

Al Ilmo. Cabildo y a su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pésame y a nuestros lectores les pedimos una oración en sufragio del alma del difunto Capitular.

\*\*\*

Ante la imposibilidad de publicar todos los datos biográficos del Sr. Deán, que llenarían varias columnas, nos limitaremos a los siguientes:

Nació en esta ciudad el año 1840.

A los 18 años hizo oposiciones a Curatos *ad meritum*.

Era Licenciado en Sagrada Teología y en Derecho Canónico.

En Febrero de 1864 fué nombrado Doctoral de Ibiza.

En 1876, después de brillantes oposiciones, fué nombrado Doctoral de esta Catedral.

Enseñó con lucimiento Teología y Derecho Canónico en los Seminarios de Ibiza y de esta Diócesis.

El Obispo Sr. Mercator, para premiar sus muchos méritos, le nombró Arcediano.

El actual Sr. Obispo, en 1913, le confirió el delicado e importantísimo cargo de Provisor y Vicario General.

En Noviembre de 1921 fué nombrado por el Gobierno de S. M. Deán de esta Catedral, y su nombramiento fué recibido con general aplauso.

# NOTICIAS

# NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

## Detalles de la caída del Hidro "E."

En el número de ayer adelantábamos la dolorosa noticia del sensible accidente de aviación ocurrido anteayer en el puerto de Mahón, durante los ejercicios que realizaba la Escuela Militar de Aeronáutica Naval. Completadas y confirmadas las noticias que por distintos conductos nos han venido, podemos ofrecer a nuestros lectores los siguientes detalles de este infausto suceso, que ha apenado a la Escuela Naval de Aviación y a Menorca entera.

En las primeras horas de la mañana de anteayer se elevó el hidro «E», pilotado por el inteligente Teniente de Navio don Vicente Cervera y llevando como observador al Jefe de la División de Aeronáutica y Director de la Escuela don Pedro M.ª Cardona.

Magníficamente emprendió el vuelo el hidro que remontóse sobre Mahón y recorrió después toda la isla, pasando sobre nuestra ciudad. A última hora de la mañana regresó a Mahón, amercizando junto al «Dédalo».

Desembarcó del hidro «E.» el Jefe de la División Naval de Aeronáutica Sr. Cardona y el Contador don Juan Suarez Tangil, pasó a ocupar el puesto del observador en la barquilla del hidro «E.»

El aparato, llevando a su bordo al Teniente Cervera y al Contador Suarez Tangil, emprendió vuelo con rapidez y seguridad. Dió una vuelta sobre Calafiguera y al efectuar la segunda y hallándose a gran altura, ocurrió el sensible accidente que hoy todos lamentamos.

No se sabe qué pasaría al aparato (una explosión del motor, se dice); lo cierto es que se vió desplomarse vertiginosamente al suelo cayendo sobre el sitio conocido por *Es Freus*, entre la Fortaleza de Isabel II y la finca «San Antonio» y al acudir el Sr. Cardona en su auxilio, encontró, el aparato completamente destrozado y entre sus restos, los cadáveres de los infortunados aviadores destrozados, convertidos en una masa informe.

Ayer tuvo lugar el solemne traslado de los cadáveres de los desgraciados aviadores, constituyendo este acto una imponente manifestación de duelo en la que tomó parte Menorca entera, intensamente conmovida ante la desgracia de estas dos víctimas del deber y de la ciencia.

Al renovar aquí la expresión de nuestro más sentido pésame a las familias y a los Jefes y compañeros de los extintos, pedimos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso de sus almas.

### Bienvenida.

Después de varios años de permanencia en la Habana ha llegado hoy nuestro buen amigo y suscriptor don Juan Comella, que viene a pasar una temporada al lado de su distinguida familia.

Ha venido acompañado de su señor padre el Médico Camella, que salió hace algunos días.

Nos es grato enviarle afectuoso saludo de bienvenida.

### Habrà cerveza.

El representante de la Casa Dam don Bartolome Prats ha recibido un telegrama de la misma, participándole que mañana probablemente embarcará cerveza, cuyo artículo escaseaba en esta ciudad, debido a la huelga de transportes de Barcelona.

### Grandes fiestas.

Nos consta que la Unión de Antiguos Alumnos Salesianos, que tan brillantes fiestas han realizado durante el presente año se proponen celebrar los días 7 y 8 del próximo Julio grandiosas fiestas para conmemorar la gloriosa fecha de 9 de Julio.

Deseámosle feliz éxito.

### Cédulas.

La Cobranza del impuesto de cédulas personales del corriente año tendrá lugar en esta ciudad y su término municipal, durante los días 20 al 24 de los meses de Junio, Julio y Agosto.

Oficina de recaudación, calle de San Cristóbal n.º 35.

### Libro.

El precioso libro de Elisabet La-seur, «Diario y pensamientos de cada día» traducido por M. Aurora Balari, se vende en esta imprenta.

## SEÑORAS

Por pesetas 5'50 pueden lucir un bonito calzado, los venden en la calle de ASALTO, 22.

## SANTORAL

Sábado, 23.—Santos Juan, Zenón y Felix y sta. Agripina.

Día 23.—Sol sale a las 4'21 pónese a las 7'20.—Luna sale a las 2'9 pónese a las 1'2.

## CULTOS

Sábado, 23.—Desde el medio día de hoy, empieza el Jubileo del Sagrado Corazón, que se podrá ganar en la iglesia de S. Agustín, en todo el día de mañana, domingo, 24.

La exposición eucarística, será hoy de 6 a 7 tarde, con motivo de la vigila de San Juan. Hoy predicará el M. I. Dr. Sebastian Juan, Dignidad de Arcipreste.

## Del extranjero

### La erupción del Etna.

Madrid, 21.—5'45

Dicen de Roma que aumenta la erupción del Etna.

Las fugitivos pasan de cien mil.

La lava amenaza Passo y Picciano.

Hácese rogativas.

Se espera la llegada del Rey.

### El Etna disminuye.

Madrid, 22.—2'40

Noticias de Roma comunican que la erupción del Etna ha disminuido notablemente.

## Lotería Nacional

### Números premiados.

Madrid, 21.—18'50

En el sorteo de hoy han salido premiados los números siguientes:

#### Primer premio

26.342, Madrid.

#### Segundo premio

21.833, Salamanca.

#### Tercer premio

10.715, Ciudad Rodrigo.

#### Cuartos premios

3.456, Jaen; 7.233, 8.495, mil 7, Mahón; 7.031, 1.432, 22.139, 27.657, 22.139, 27.657, 29.845, Palma, 21.206, 2.215, 24.300 y 19.984.

## En el Senado

Madrid, 22.—4'20

El Sr. Ventosa trató de la situación de Barcelona.

Comienza la discusión del suplicatorio para procesar al General Berenguer.

El Sr. Torno defendió que no ha lugar a la petición del suplicatorio.

## En el Congreso

Madrid, 22.—4'30

Siguió en esta Cámara la discusión del estado de Barcelona sin decirse nada nuevo.

## Sociales

### Muerto.-Bomba.

Madrid, 22.—5'00

En Barcelona unos desconoci-

dos mataron a tiros al ex-concejal Sr. Albiñana.

La Benemérita detuvo a uno de los agresores, que se defendió arrojando una bomba que no estalló.

### Otro muerto.

Los huelguistas han matado al patrono Juan Pons, que conducía un carro.

### Negociaciones rotas.

Han quedado de nuevo rotas las negociaciones entre patronos y huelguistas.

Mañana llegará el Capitán general Marqués de Estella.

## De Marruecos

### Oficial.

Madrid, 22.—5'20

El parte oficial dice que ha fallecido Dris Bensaid.

En occidente volcó un auto, resultando dos europeos y dos indígenas heridos.

## Varios

### Toma de posesión.

Madrid, 22.—6'20

Dicen de Toledo haberse posesionado de la Silla Primada, en nombre del Cardenal Reig, el Deán Sr. Polo.

### Prensa Asociada.

## COTIZACIONES

### BOLSA DE BARCELONA

TELEGRAMA FACILITADO POR EL

### BANCO DE MENORCA

Del 21 de Junio de 1935

Francos . . . . .	41'95
Libras . . . . .	31'15
Dollars . . . . .	6'74
Liras . . . . .	30'80
Marcos . . . . .	00'0
Coronas austriacas . . . . .	00'0
Interior serie A . . . . .	71'80
Exterior serie A . . . . .	88'00
Amortizable 5 p. A. 1920 . . . . .	96'00
Id. C. C. Nor. Pad. 3 p. . . . .	67'50
Id. Cáceres variable . . . . .	00'00

## MÁQUINAS DE ESCRIBIR

de todas marcas se componen pronto y bien.—Asalto, 4.